南華大學94學年度第1學期課程教學綱要

科目名稱：健康政治經濟學                         科目代號：505100041
英文名稱：The Political Economy of Health           授課教師：周平
	開課單位
	社會科學院             ■應用社會學系                


	上課教室
	S107

	學 分 數
	3
	授課時間
	週四8、9、10節
	修別
	■選修

	本課程於課後是否具有學系助教輔導教學
	■ 否
	助教時間
	

	 教學目標
	訓練同學以社會學的批判視野來檢視醫療與健康現象。

	課程綱要：(含每週授課進度)
1.
John B. McKinlay, Issue in the Political Economy of Health Care

2.
Leonard Rodberg and Gelvin Stevenson, The Health Care Industry in Advanced Capitalism

3.
Arnold S. Relman, The Health Care Industry: Where Is It Taking Us?

4.
Howard Waltzkin, A Marxian Interpretation of the Growth and Development of Coronary Care Technology

5.
John B. McKinlay and John D. Stoeckle, Corporatization and the Social Transformation of Doctoring

6.
Carroll L. Estes, The New Political Economy of Aging: Introduction and Critique

7.
Meredith Minkler, Gold In Gray: Reflections On Business’ Discovery of The Elderly Market

8.
胡幼慧，三代同堂：迷思與陷阱

9.
Daniel M. Berman, Why Work Kills: A Brief History of Occupational Safety and Health in the United States

10.
張笠雲，產業競爭本質的剖析：台灣醫療照顧產業生態結構的百年變遷

11.
陳美霞，從SARS看台灣公衛體系：什麼？為什麼？怎麼辦？

12.
陳美霞，公共衛生千年浮沈

13.
John B. McKinlay, A Case for Refocussing Upstream: The Political Economy of Illness

14.
Nancy Krieger, 陳端洋、呂宗學譯，黑人的健康：疾病、階級與科學的意識型態

15.
尤格、布雷西著，張志成譯，發明疾病的人：現代醫療產業如何賣掉我們的健康

16.
Rima D. Apple, 楊智明、薛桂文譯，健康的騙局：一部以健康、財富、權力寫成的維他命史

17.
史都華、萊維著，林丹卉、王雅芬譯，抗生素的迷思：濫用抗生素對醫療的影響

18.
蔡宛芬，醫療商品化的性別觀點

	講授方式
	■課堂講授   ■分組討論

	主要參考

書    籍
	如上

	成績考核

方    式
	■課堂表現：50%             ■期末報告：50%

	備   註
	1． 主要參考書籍請依作者、書名、出版處所、時間次序撰寫。

2． 講授大綱及成績評量方式請務必於第一週上課時向學生充分說明。


